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El Ayuntamiento Constitucional de Tecámac, Estado de México, en cumplimiento a lo 

dispuesto por los artículos 1, 115 y demás aplicables de la Constitución Política de los 

Estados Unidos Mexicanos; 124 de la Constitución Política del Estado Libre y Soberano 

de México; 30 segundo párrafo, 91 fracción XIII y demás aplicables de la Ley Orgánica 

Municipal del Estado de México; y 41 del Bando Municipal de Tecámac, Estado de 

México, hace constar que la presente es la Gaceta Municipal de Tecámac, Estado de 

México, con fecha de publicación 04 de septiembre del año 2024, en los siguientes 

términos: 

 

C O N T E N I DO 
 

 
 
 
 
 

 

 

 Quinto Punto de la Orden del Día, correspondiente a la participación de los 

jóvenes que ingresaron propuestas para participar en el Cabildo Juvenil 2024. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
 

VIGÉSIMA SESIÓN ORDINARIA DE CABILDO DEL 
AYUNTAMIENTO DE TECÁMAC, ESTADO DE MÉXICO. 

 

Fecha de celebración: 31 de agosto de 2024 

  Hora de celebración: 09:38 horas 
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PUNTO QUINTO: Continuando con el desarrollo de la sesión se procede con la 
participación de los jóvenes que ingresaron propuestas para participar en el cabildo juvenil 
2024.Quiero referir que por indicaciones de la presidencia primero se determinó que todos 
los jóvenes que manifestaron su intención de participar, van a tener la posibilidad de 
intercambiar hoy opiniones con el cuerpo edilicio, todos, no hubo ninguna excepción.  

Segundo, que se determinó circular a los ediles con anticipación los escritos, las 
propuestas que los jóvenes presentaron en la oficialía de partes. Por lo tanto, habrá una o 
un edil que ya estudió el contenido del mismo y que les va a formular a las y los jóvenes 
algunas preguntas para que mejor expliquen su propuesta. Entonces, esa será la 
dinámica. Podrán tener el uso de la voz en una primera intervención hasta por tres 
minutos y en una segunda hasta por dos, si hubiera alguna otra pregunta del mismo Edil o 
de algún otro. 
 
Le voy a pedir que favor pase a este pódium a Asdrúbal Alejandro Vega Pérez y nos va a 
hacer favor la segunda síndica municipal, la licenciada Claudia Manso Islas, de referirle 
algunas reflexiones hacerle algunas preguntas respecto de su propuesta para tener una 
primera feria de libro en el municipio de Tecámac. 
 
Queda en uso de la voz la síndica municipal y también el ciudadano Asdrúbal, Alejandro 
Vega Pérez, para responder a sus preguntas. 
 
En uso de la voz Claudia Manzo Islas, Segunda Síndico Municipal, refiere que: 
Alejandro, ¿tu inquietud es acerca de cuándo vamos a hacer una feria de libro en el 
municipio de Tecámac? 
 
En uso de la voz el C. Asdrúbal, Alejandro Vega Pérez, refiere que: Bueno buenos 
días en  
primera instancia, no es quizás cuando, por que no se ha hecho si no es hay que hacerla 
esa es la cuestión nada más. 
   
En uso de la voz Claudia Manzo Islas, Segunda Síndico Municipal, refiere que: 
Tenemos programada precisamente para el mes de noviembre la primera feria de regional 
del libro 2024 que va a constar de tres días el primer día nos vamos a basar a los adultos 
mayores donde Básicamente vamos como objetivo a basarnos en la sabiduría y en el 
legado cultural que los adultos mayores nos dan al municipio que sería el día viernes el 
día sábado nos vamos a basar  a los niños y a los jóvenes para su participación, 
básicamente en ciber bullying y en la prioridad para ansiedad en adolescentes, en jóvenes 
y en niños. 
 
Y el tercer día se va a cerrar el día domingo con una interacción familiar para que entre la 
familia tanto los padres como los hijos tengan comunicación asertiva y puedan manejar 
actividades dentro de la misma familia.  
 
Si te comento que dentro del municipio de Tecámac tenemos las cuales las 13 se 
encuentran abiertas que fomentan la lectura entre las personas que llegan a visitar las 
bibliotecas y principalmente nos basamos en la inclusión de los adolescentes no sé si tú 
hayas tenido la oportunidad de visitar alguna de esas bibliotecas. 
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En uso de la voz el C. Asdrúbal, Alejandro Vega Pérez, refiere que: Sí estoy 
consciente de eso lo tengo presente es como si dijéramos porque en la ciudad de México 
también hay bibliotecas también hay librerías y se llevan a cabo la Feria de los Libros. Es 
decir, no está peleado una cosa con la otra. Hay librerías, hay bibliotecas aquí en 
Tecámac, como en la Ciudad de México. Y la Feria de Libros, qué bueno que ya me está 
adelantando que se va a hacer, no está peleado con nada. Yo entiendo que existen 
bibliotecas porque incluso las visitó conozco el tema, pero también hace falta esa parte no 
está peleado con nada incluso en la ciudad de México hay un corredor y también antes de 
la pandemia en la calle donceles la librería de viejo, pero está Porrúa, pero está Grijalbo 
es, no está peleado con absolutamente nada. 
 
En uso de la voz Claudia Manzo Islas, Segunda Síndico Municipal, refiere que: 
¿Alguna otra pregunta? 
 
En uso de la voz el C. Asdrúbal, Alejandro Vega Pérez, refiere que: No, en realidad, 
qué bueno que ya me está adelantando que se va a llevar a cabo la Fiera del Libro. 
porque yo espero certeramente y respetuosamente que tengamos un ayuntamiento que 
lee constantemente, que consulta los libros, que se informa, que presiona ante la cultura 
popular para que me puedan entender lo que les quiero decir. Porque incluso y lo tengo 
que decir abiertamente aquí el año pasado estuve sentado en la silla de allá una 
propuesta intencional abocada a lo mismo que son los libros yo confió plenamente en 
ustedes de verdad, pero también espero que nuestro ayuntamiento consulte los libros 
populares incluso en las librerías también para que me puedan entender lo que les quiero 
decir. 
 
Es necesario, y voy a adelantarlo, en octubre se va a llevar a cabo la Feria Internacional 
del Zócalo hay que ir hasta allá, yo tengo que ir hasta allá a comprar mis libros.  Pero 
también es un acervo cultural, una mezcla de culturas ahí, tan exquisitas ahí tan 
exquisitas ya lo dijo la regidora la ideología es tan sabrosa que yo espero que lo podamos 
entender, pero me da mucho gusto que me lo adelante porque me llena de emoción 
también porque voy a estar presente es necesario la lectura. Ya lo dijo José Vasconcelos, 
solo los libros sacarán de la barbarie a este país. 
 
En uso de la voz Petra Rocío Miguel Hernández, Presidenta Municipal 
Constitucional, refiere que: Si me lo permites he me agrada que estés muy interesado 
en que efectivamente se lleven a cabo estas ferias del libro he lo vamos a llevar a cabo de 
manera coordinada con el DIF , te propongo que te sumes a la propuesta para poder 
generar la organización si me lo permites te estaremos dando con quien te puedas dirigir 
y podamos precisamente hacer sinergia para que puedas involucrarte en esta 
organización ¿te parece?. 
 
En uso de la voz el C. Asdrúbal, Alejandro Vega Pérez, refiere que: Bien, si. 
 
En uso de la voz Carlos Galindo Bertaud, Secretario del Ayuntamiento, refiere que: 
Muchas gracias, síndica le vamos a pedir ahora a Brandon Adrián Mora Galindo, que 
ocupe este pódium, y no sé si esté listo ya el síndico Oscar Ruiz, quien nos solicitó poder 
interactuar con Brandon acerca del tema que es planificación familiar y embarazo.  
 
En uso de la voz Brandon Adrián Mora Galindo, refiere que: Hola, buenas tardes. Mi 
nombre es Brandon, ya me presentaron. Un saludo, Oscar.  
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En uso de la voz Oscar Ruíz Díaz, Primer Síndico Municipal, refiere que: Hola, 
buenas tardes.  
 
En uso de la voz Brandon Adrián Mora Galindo, refiere que: Mi propuesta es el taller 
de planificación familiar, el embarazo y cuidados del bebé. Esta propuesta va interesada 
en que creemos maternidades y paternidades responsables e informadas para que las 
futuras generaciones y los bebés que algún día van a ser jóvenes y después adultos, 
pues que crezcan en ambientes de amor, de responsabilidad y de educación. Y pues este 
taller va orientado a que las y los padres puedan informarse sobre el cuidado prenatal y 
pues al igual puedan orientarse en ver las necesidades que pueden llevar el cuidado de 
un bebé, la alimentación que debe tener este, los estudios que se deben de realizar previo 
al embarazo para poder formar un bebé pues sin falta de salud y viendo por 
enfermedades que pueda presentar el bebé más adelante. 
 
También llevar una buena alimentación y un buen cuidado de la madre para que ésta 
pueda crecer o gestar el bebé de una manera correcta y sin ninguna complicación y 
orientada a cómo el bebé va a ir creciendo en sus diferentes etapas hasta pues que nazca 
este bebé. Y una vez que nazca este bebé también orientar a las y los padres el cómo 
cuidar el bebé desde recién nacido, el cariño que se le debe de dar, la educación que 
deben de tener ellos previos para cuidar al bebé y pueda crecer en un ambiente favorable 
y que crezca, pues, viendo por sus necesidades del bebé  y que no tenga , este en las 
primeras etapas del crecimiento de los bebes es sumamente importante que crezcan con 
salud en un ambiente familiar sano no con violencia que sepan cuidar al bebe desde 
cómo cambiarlo, cómo deben de alimentarlo y cómo pueden pues con la presión de que el 
bebé pues a veces a veces puede llegar a ser, pues, muy sensible, y cómo los padres, 
pues, deben de responder ante esta sensibilidad para cuidarlo, y, pues, crezca en este 
ambiente favorable. Muchas gracias. 
 
En uso de la voz Carlos Galindo Bertaud, Secretario del Ayuntamiento, refiere que: 
Muchas gracias, señor síndico. 
 
En uso de la voz Oscar Ruíz Díaz, Primer Síndico Municipal, refiere que: Sí, antes 
que nada, felicitar a todos los jóvenes presentes por estar interesados en el bienestar de 
sus ciudadanos y de su municipio. Y yo opino que la propuesta de Brandon Alejandro 
para un taller sobre planificación familiar, embarazos y cuidados del recién nacido es muy 
valiosa, ya que aborda temas cruciales para preparar a los jóvenes y adultos en la 
paternidad responsable. Y el apoyo psicológico que sugiere puede ser un gran 
complemento. Y sobre su propuesta yo tengo una pregunta, que sería, ¿Qué tipo de 
recursos humanos y materiales se necesitan para llevar a cabo ese taller? Ya que saber 
esto nos permitirá evaluar la viabilidad de la propuesta en términos de presupuesto y 
logística.  
 
En uso de la voz Brandon Adrián Mora Galindo, refiere que: Bueno, en la propuesta 
yo comenté que eran necesarios desde un, bueno, un personal, un médico obstetra o un 
enfermero, al igual que un psicólogo, para que ellos puedan ir orientando las diferentes 
etapas que va a llevar el taller, hablando sobre también un posible nutriólogo para que 
pueda igual orientarnos en la alimentación que debe llevar la madre y junto con un 
pediatra. Serían como las propuestas del personal que se puede ocupar para poder llevar 
a cabo este taller. Unas más necesarias que otras, pero pues sí serían las propuestas, 
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bueno, el personal necesario para poder llevar este taller. Y bueno, igual dentro de mi 
escrito propuse que se dieran en los centros de DIF, Desarrollo Integral Familiar, para 
que, pues, orientados en los centros Miel y Desarrollo Juvenil, pues, puedan brindarse en 
estos lugares los talleres para que, pues, puedan tomar las personas interesadas.  
 
En uso de la voz Oscar Ruíz Díaz, Primer Síndico Municipal, refiere que: Y también 
quisiera preguntar como planearías promover este taller para asegurar la participación de 
los jóvenes y adultos. 
 
En uso de la voz Brandon Adrián Mora Galindo, refiere que: Bueno mi propuesta ir a 
los en este caso los centros médicos cercanos a la comunidad, tenemos la clínica 200 
donde se le puede orientar a las personas que ya tengan un bebé en primera instancia y 
puedan saber qué hacer después de. Sería como una propuesta para que se dé 
publicidad al taller, igual en redes sociales, incentivar y publicarlos, para que las personas 
conozcan de ese taller y puedan, las personas interesadas, tomarlo.  
 
En uso de la voz Carlos Galindo Bertaud, Secretario del Ayuntamiento, refiere que: 
Tiene un comentario la Séptima Regidora. 
 
En uso de la voz María de la Luz Gutiérrez Islas, Séptima Regidora, refiere que: 
Claro que sí. Muchas gracias con el permiso presidenta compañeros ediles público que 
nos está observando por redes sociales , muchachos jóvenes bienvenidos muchas 
gracias por estar aquí, iba a dejar mi participación al final voy a escucharlos atentamente 
pero esta me llamo la atención desde el desayuno  y quiero primeramente comentarles 
jóvenes que los liderazgos no siempre están al frente de un movimiento de una región , 
los liderazgos los encontramos en las comunidades, en las calles, en las manzanas, en 
los cuadrantes, en las escuelas. Y eso es una muestra, el que ustedes estén hoy aquí.  
 
Eso viene a cambiar el rumbo de todos los gobiernos porque a través de la participación 
ciudadana se crean políticas públicas el escuchar a la gente siempre es importante y 
bueno en específico acerca de tu propuesta comentarte que tu servidora es presidenta de 
la Comisión de Atención a Primera Infancia por parte del Sistema Municipal DIF tenemos 
varios servicios y digo tenemos porque nosotros hemos sido en conjunto con nuestra hoy 
senadora Mariela Gutiérrez, los compañeros Ediles, la hoy presidenta municipal, la 
presidenta electa, nuestra compañera Rosy Wong, hemos tenido a bien aprobar políticas 
públicas.  
 
Hay 25 centros, compañera Alejandra, compañero Alejandro, 25 centros comunitarios del 
bienestar, en donde ofrecen servicios al público en general. Contamos con dos clínicas 
materno-infantil. Se desarrolló a través de la comisión una propuesta, se puso sobre la 
mesa una propuesta para atender a este sector de la población, se ha ido atendiendo, las 
creaciones de estas clínicas cuentan con los servicios que tú acabas de comentar. Digo, 
no está de más tu propuesta, la felicito y la abrazo totalmente, porque es la base, la 
primera infancia es la base para crear una nueva generación y poder tener el país que 
todos merecemos. El tema de la transformación viene desde ahí. La revolución de 
conciencias ha sido general, pero en específico, y quiero felicitar también al compañero 
Asdrúbal, que es en los jóvenes, son ustedes los que van a marcar la pauta, porque viven 
de cerca esos temas. Hay jóvenes que son papás y que no saben cómo ser papás, que 
necesitan una orientación y qué mejor que sean los jóvenes los que levanten la mano, 
porque de eso depende, de esa primera infancia depende en que, en 15, 13, 20 
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años estemos viviendo aún mejor que lo que estamos viviendo ahora en Tecámac. 
Tecámac se ha transformado de manera impresionante. Hacen falta mucho por hacer 
ciertamente. Y bueno, si me lo permiten, tenemos el compromiso. Brandon Adrián, quedo 
a la orden con mucho gusto. con mucho gusto y si nuestra presidenta electa nos lo 
permite porque vamos a continuar en la siguiente administración como primera regidora 
sigue el compromiso con toda la comunidad, pero en específico con la primera infancia, 
cuenta conmigo con muchísimo gusto. 
 
En uso de la voz Brandon Adrián Mora Galindo, refiere que: Muchas gracias Sí, mi 
propuesta va a brindar en el centro de desarrollo del DIF por lo mismo de que ya cuentan 
con ese personal y ya nada más sería complementarlo y asignarles ese taller para que, 
pues ahora sí que las personas, una vez que ingresen al taller, puedan irse a los 
diferentes servicios que ofrecen el DIF para poder darle un seguimiento a esta maternidad 
y paternidad responsable. 
 
 
En uso de la voz Carlos Galindo Bertaud, Secretario del Ayuntamiento, refiere que: 
Muchas gracias, Brandon. Gracias, Primer Sindico gracias Regidora. 
 
En uso de la voz Petra Rocío Miguel Hernández, Presidenta Municipal 
Constitucional, refiere que: Si me lo permites Brandon agradecerte tu participación y 
también como bien lo menciona la séptima regidora efectivamente ella tiene esa comisión 
y pues yo le pediría regidora que pudiera coordinarse con el compañero Brandon y a 
través de usted   pudiéramos coordinar algunas acciones en nuestros 25 centros 
precisamente para eso  ver la factibilidad de darle la publicidad necesaria sobre todo para 
que los jóvenes puedan participar porque va enfocado precisamente a los jóvenes, que 
hagan conciencia de la importancia.  
 
En uso de la voz María de la Luz Gutiérrez Islas, Séptima Regidora, refiere que: 
Cuente Con ello, Presidenta, y ahondo un poquito más, lo comentábamos en sesiones 
anteriores acerca del tema de educación inicial. Quedó pendiente, lo vamos a retomar y 
voy a invitar a Brandon a que me acompañe a visitar los centros que hay, tanto de 
CONAFE como de CIEM, impartiendo educación inicial a lo largo y ancho de nuestro 
municipio. Y me gustaría mucho que me acompañaras para que veamos en la situación 
en la que se encuentran y que podamos colaborar con ellos muchísimas gracias por la 
encomienda, Presidenta. 
 
En uso de la voz Petra Rocío Miguel Hernández, Presidenta Municipal 
Constitucional, refiere que: Por favor, Regidora. Muchas gracias. 
 
En uso de la voz Carlos Galindo Bertaud, Secretario del Ayuntamiento, refiere que: 
Le pedimos a Edson Eduardo Palma que ocupe el podio, por favor. Y a la Regidora Lilia 
Rivera Gutiérrez que nos haga los comentarios relativos con el tema de la propuesta de 
una casa joven en Tecámac. 
 
En uso de la voz Edson Eduardo Palma, refiere que:  Sí, muy buenos días, honorable 
Cabildo. Bueno, pues hoy me encuentro aquí ante ustedes trayéndole esta propuesta de 
la constitución, de la creación de una primer casa joven sé qué  primer lugar puede sonar 
algo que ya se ha hecho a nivel federal o con otros municipios hermanos pero en esta 
ocasión traigo 10 observancias en las cuales se pueden basar la constitución de esta 
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casa joven partiendo de los servicios que ya ofrece el DIF y el ayuntamiento municipal en  
materia de políticas públicas que vayan dirigidas a la población juvenil empezando con 
unos puntos desarrollar programas de capacitación y formación laboral para jóvenes, se 
que este programa ya puede existir a nivel federal tenemos jóvenes construyendo el 
futuro para compañeros que no tienen todavía algún oficio , alguna profesionalización o 
que todavía no están empezando a estudiar pero este centro esta casa joven que se 
planea constituir en Tecámac, les va a dar ese empuje, les va a dar ese herramental para 
que puedan acercarse al mundo labor integral.  
 
Este es uno de los 10 propósitos que propongo en la solicitud otro propósito sería crear un 
espacio de esparcimiento y recreación para jóvenes con actividades deportivas, 
culturales, artísticas para fomentar su bienestar y desarrollo integral El DIF ya lo hace con 
cada sector que conforma la población del municipio de Tecámac. Atiende a las infancias, 
atiende a las mujeres, a las personas adultas mayores, pero he visto yo que han 
descuidado un poco la parte de los jóvenes. si no la han descuidado, pues hay que 
meterle más presupuesto, partidas presupuestales más fuertes para el desarrollo de los 
jóvenes. Yo veo a los jóvenes de mi comunidad, a los jóvenes vecinos que están 
desquacerados o se andan enviciando en malas actividades, en la drogadicción, en la 
delincuencia organizada, entonces hay que orientarlos por un mejor camino, por el camino 
de la productividad en el deporte, en las artes, en el mundo laboral, en cualquiera de 
estos rubros pueden desempeñar muy bien y qué mejor que se cosechen talentos que 
salgan de aquí del municipio de Tecámac.  
 
Otro propósito que quisiera implementar con esta casa joven es establecer un centro de 
información y orientación para jóvenes, brindando acceso a recursos y servicios para su 
desarrollo personal y profesional. Esto va de la mano con las anteriores propuestas que 
vierten mis compañeros y las que están por venir, como lo es el tema de la cultura, el 
tema de tener una enciclopedia o una biblioteca a la mano para que puedan estar bien 
nutridos de información para cualquier tema que necesiten si están estudiando en esta 
casa joven pues van a tener un buen herramental bibliográfico que puedan acercarse, que 
lo puedan consultar para, insisto, si ya están, si siguen estudiando o si ya están 
trabajando, puedan acercarse aquí y consultar estas fuentes de información.  
 
También la parte de la planificación familiar, como lo comentaba el anterior compañero, 
pues igual se puede incluir en esta parte de la Casa Joven. Se puede hacer una 
unificación de todos los servicios, de todas las políticas públicas que ahorita ya están 
siendo ejecutadas en el municipio, pero en un solo lugar sé que lleva una burocracia y 
una logística difícil, muy sofisticada, y más porque nos estamos metiendo en las partidas 
presupuestales que tiene el municipio. No es difícil, no es fácil, perdón, pero puede ser 
como un primer empuje, un primer inicio para que se conforme esta casa joven. 
 
En uso de la voz Carlos Galindo Bertaud, Secretario del Ayuntamiento, refiere que: 
Es que estamos llegando a los tres minutos. Claro. Quisiera pedirle a la regidora si tiene 
algún comentario. 
 
En uso de la voz Lilia Rivera Gutiérrez, Primera Regidora, refiere que: Gracias, 
buenos días, presidenta, compañeros ediles, a las personas que nos siguen por las redes. 
todos los jóvenes. Me da mucho gusto que se preocupen y se ocupen por participar en 
estas políticas, políticas ahorita se llamaría sociales. 
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Estuve leyendo tu proyecto, Edson, y me llamó la atención en el punto número dos, donde 
dice, desarrollar programas de capacitación y formación laboral, ¿Tienes en mente qué 
empresas participan en esta vinculación? 
 
En uso de la voz Edson Eduardo Palma, refiere que: Me imagino que las más es que 
depende del rama o el sector económico al que vayan dirigidas estas empresas y el que 
busquen o se les sean más atractivo a los jóvenes y más por la demografía del municipio 
quiero suponer que las empresas industriales las empresas de manufactura son las que 
son propensas a ofrecer este tipo de vinculación con los jóvenes y abrir su oferta laboral o 
su bolsa de trabajo desde las capacitaciones desde entrar como un becario para prestar 
practicas hasta ya establecerte profesionalmente para trabajar ahí con ellos, darles 
pacificación o algo. Pero empresas así, un nombre en específico, pues puedo 
mencionarle unas que están aquí sentadas en el municipio. Tenemos la panificadora BLE, 
que tiene una buena bolsa de trabajo y es muy atractiva para las primeras juventudes que 
están en búsqueda de su primer trabajo. 
 
En uso de la voz Lilia Rivera Gutiérrez, Primera Regidora, refiere que: Bien, eso es 
cuánto. Gracias. 
 
En uso de la voz Carlos Galindo Bertaud, Secretario del Ayuntamiento, refiere que: 
Muchas gracias. Muchas gracias. Por favor, Alan Osvaldo Torres, para que nos platique 
sobre su propuesta de apoyo a jóvenes artistas y también al segundo regidor Adrián 
Pérez Guerrero, en esta interacción sobre el tema. 
 
En uso de la voz Alan Osvaldo Torres: Pues, primero que nada, muy buenos días, 
honorable presidenta, honorable ayuntamiento. Pues sí, mi nombre es Alan Osvaldo, soy 
un joven tecamaquense que ha tenido diversas actividades en la vida joven.  
 
Entre ellas, el espacio que me ha abierto diversas puertas es Alan TV, un medio de 
comunicación autónomo y dependiente en nuestro municipio. Y bueno, presenté cuatro 
propuestas ante esta Secretaría del Ayuntamiento, entre ellas el emprendimiento de 
jóvenes artistas, crear una casa cultural en donde se fomente la participación de los 
jóvenes. ¿Por qué existen? ¿Por qué están? Porque Tecámac cuenta con grandes, 
impresionantes artistas juveniles.  
 
Su servidor tuvo la oportunidad de conocerlos un poco más a fondo en la Feria del 
Emprendimiento Juvenil, un espacio en donde no solo los artistas se presentaron, sino 
también grandes emprendedores. Y bueno, entre ellos también capacitación laboral, pues 
contamos con el Aeropuerto Internacional Felipe Ángel una obra impresionante del 
presidente Andrés Manuel López Obrador que necesita no solo jóvenes si no también 
adultos preparados capacitados echados para delante en la capacitación laboral.  
 
Entre ellas está esa parte y también la creación de un fondo económico para eventos 
sociales, ya lo mencionaban los compañeros anteriormente, la creación de espacios como 
la Feria del Libro, la Feria del Emprendimiento, que rotundamente necesitamos un 
presupuesto real para que se puedan llevar este tipo de ejercicios, porque es complicado 
la gestión cuando no se tienen este tipo de recursos. Está el presupuesto, sí, que se tiene 
que hacer la gestión, por supuesto, es claro y evidente. Esas son parte de las propuestas 
que presenté esta secretaría. 
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En uso de la voz Adrián Pérez Guerrero, Segundo Regidor, refiere que: Sí, gracias. 
Buenos días, compañeros, compañeros. Buenos días, jóvenes. Sí, solamente hacer 
mención. Veo cuatro propuestas acá, efectivamente, del escrito que ingresaste. En la 
primera de ellas, en cuanto a establecer un centro cultural, comentarte que el gobierno 
municipal, a través del sistema municipal DIF, cuenta con diversas casas de cultura, 
centros juveniles, están repartidos a lo largo y ancho del municipio y que en sus diversas 
regiones atienden esta inquietud, esta necesidad de la juventud, de acceso a la cultura. Y 
no solamente de la juventud, de toda la ciudadanía en general. 
 
Entonces, ahí ya se cuenta con diversas casas de cultura. Estas casas de cultura están 
coordinadas y supervisadas por la Coordinación de Bienestar y Salud Emocional y la 
Dirección de Educación y Cultura. Ambas dependencias que pertenecen al sistema 
municipal DIF. En cuanto al tema de desarrollar un programa que incluya atención 
psicológica gratuita. El sistema DIF también. Bueno, para esto, antes de continuar, si 
quisiera hacerte mención de que, a partir del 2019, a diferencia de otras administraciones, 
se decidió consolidar un cúmulo de servicios a la ciudadanía y de actividades que el 
Gobierno Municipal ofrece y coordina, todos centralizarlos a través del sistema municipal 
DIF.  
 
En algún momento en esta administración hubo una Dirección General de Educación y 
Cultura, después por la naturaleza de los temas que atendió se decidió y este gobierno 
municipal autorizo que se sectorizara esa dirección al sistema municipal DIF para que  
pudiera ofrecer una gama más amplia de servicios  a la ciudadanía así es que  te voy a 
hacer referencia a que estas actividades y estas  inquietudes que tú tienes actualmente 
en general,  ya están cubierta por el sistema municipal DIF hay una serie de actividades y 
hay dependencias en concreto en el área de bienestar de salud emocional. 
 
Entonces hay un área de la juventud, hay otra área que es la dirección de educación y 
cultura y estas áreas en su conjunto establecen políticas publicas transversales que esa 
era la intención el establecer una transversalidad en la que en diferentes dependencias  
pero que pertenezcan a la misma dependencia en general que es el sistema DIF puedan 
interactuar de manera más ágil para atender mejor las diversas necesidades de la 
población entonces hay un área de la juventud hay un área de salud emocional de 
bienestar y salud emocional hay un área de educación y cultura y a través de diversas 
acciones estas áreas se coordinan he interactúan para poder ofrecer servicios a la 
ciudadanía te decía yo en cuanto a tu primer propuesta del centro cultural ya contamos 
con diversas casas de cultura a  lo largo del municipio en cuanto a tu segunda propuesta 
que es desarrollar un programa que incluya atención psicológica gratuita el sistema DIF a 
través de su área de bienestar y salud emocional, ofrece diversas acciones a la 
ciudadanía, a beneficio de la ciudadanía en este sentido.  
 
También se cuenta con una dirección de salud, que también está adscrita al sistema 
municipal DIF y que tiene diversos programas, por ejemplo, el programa Salud en tu 
Hogar. También se tiene atención psicológica en las diversas unidades médicas como 
Mandarinas, hay una clínica materno-infantil en Reyes Acozac, hay otra en Lomas de 
Tecámac, hay un centro de atención a la diversidad sexual en La Nopalera, Adrián Pérez 
Guerrero, Segundo Regidor otro en Héroes Bosques, Centro Juvenil Aranjuez.  También 
se tiene la Procuraduría de Niñas, Niños y Adolescentes, que está en Héroes Bosques 
está el centro miel que se dedica específicamente a políticas públicas dirigidas hacia las 
mujeres. área de Urbi valle San Pedro. 
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También se tiene un programa emocional C3 para escuelas de nivel básico, medio 
superior y superior y a través de ese se hace un tamizaje para determinar qué alumnos 
están en riesgo de incurrir en conductas potencialmente riesgosas y tratar de darles la 
contención y la canalización adecuada. En cuanto al tema de un programa de 
capacitación y empleo para jóvenes en Tecámac, la Dirección de Educación y Cultura, en 
conjunto con el SECATI, se firmó un convenio de colaboración y se ofrecen cursos de 
capacitación para el trabajo industrial. También la Dirección de Atención y Defensa de los 
Derechos de la Mujer y el Centro de la Juventud y Diversidad Sexual implementan el 
programa Rompiendo Moldes. 
 
También la Dirección General de Desarrollo Económico trae un programa permanente de 
talleres de autoempleo. En cuanto a tu propuesta de un fondo económico especial para 
eventos y desarrollo de la juventud, para que puedan tener participación en la vida pública 
del municipio, pues comentarte que el sistema DIF, a través de sus diversas áreas, pues 
sí trae presupuestalmente ya considerados diversos eventos, acciones, foros, como los 
que ya he venido comentando, pero también como el que ya se tiene presupuestado, que 
ya se anunció previamente, el de noviembre, la Feria del Libro, también algunos otros que 
están diseñados, cursos, talleres culturales, deportivos.  
 
El Instituto Municipal del Deporte también interviene al respecto, organizando diversos 
eventos, cursos, torneos, capacitaciones, certificaciones, pero en concreto en cuanto al 
tema cultural y la prevención de vicios y malas prácticas, pues también te reitero que está 
el programa de atención C3 y que pues a través de sus diversas acciones el gobierno 
municipal procura atender en todas las esferas, en todas las aristas, las inquietudes y las 
necesidades de toda la población. En este particular me refiero concretamente a la 
juventud y a través de las diversas acciones se procura el desarrollo integral de la 
juventud en el área deportiva, en el área de atención a la salud emocional, prevención 
social de la violencia y la delincuencia, tal como lo establece la ley en la materia.  
 
En uso de la voz Alan Osvaldo Torres, refiere que: Bueno, nada más para finalizar. 
Digo, las propuestas fueron entabladas y así de esa forma, por la experiencia vivida en la 
Feria del Emprendimiento Juvenil, un evento que debe de ser continuado, yo lo 
mencionaba, pues no solo en Lomas de Tecámac, de donde es su servidor originario, sino 
en todo el municipio, porque jóvenes emprendedores, pues, tenemos en todos lados. Y 
con un aeropuerto, lo reitero, tan impresionante debe de haber un desarrollo económico, 
pues, primordial y esencial. Por ello lo menciono, por ello lo establecí de esa forma, por la 
experiencia vivida en la Feria del Emprendimiento Juvenil.  
 
En uso de la voz María Guadalupe Salazar Hernández, Novena Regidora, refiere que: 
Gracias. Buenos días, solamente. Pues bueno, quiero entender tu apuesta en el área 
cultural y quiero entender que tú vas más al tema enfocado a que se haga algo más 
abierto para la comunidad, para los jóvenes. Quiero comentarte que no solamente en 
estas administraciones se han hecho temas culturales, sino esto ha venido desde hace 
muchos años. 
 
En el 2010, me parece más o menos, y a propuesta de algunas personas, se hizo un 
concurso a nivel municipal, donde se inscribieron más de dos mil participantes esto iba 
enfocado con temas culturales, baile, danza, canto etcétera y creo que hasta la fecha 
hasta este momento no se ha vuelto a hacer y considero que sería oportuno dado tu 



04 de septiembre de 2024 Gaceta Municipal No. 25                        Página  13 

 

 
 

Ayuntamiento de Tecámac 2022 - 2024 

 

 

propuesta dado tu inquietud y no solamente tuya sino de mucha gente que en cultura se 
prepara y trabaja aquí en el municipio, y que además no tenemos, porque tenemos 
muchos pueblos que tienen muy arraigada su cultura y sus tradiciones.  
 
Considero que valdría la pena, y Presidenta, pues bueno, yo me sumo a la propuesta del 
compañero, para que se pudiera hacer algo más abierto, pero yo creo que también esto 
tiene que ver con difusión, porque al final sí existen las casas de cultura, y no de ahorita, 
sino de hace muchos años, sí existen las bibliotecas, teníamos digitales, teníamos de 
acervo, teníamos, incluso había bibliotecas estatales, que tenían un acervo tremendo, y te 
lo comento porque yo en su momento fui directora de Cultura y Bienestar Social, y todo 
eso existe y existía, pero yo creo que falta difusión falta que los jóvenes a este momento 
sepan en donde esta localizadas , sus horarios pero sobre todo yo creo que si tenemos 
que abrir como  municipio, como ayuntamiento, programas donde los jóvenes no tengan 
que estar buscando aquí tenemos una plaza bastante amplia existe un foro abierto no 
nada más aquí existe una casa de cultura en héroes Tecámac que tiene un auditorio 
increíble para que se puedan hacer muchísimas cosas en tema cultural yo creo que nada 
más es un tema de organización y un tema de difusión nada más. 
 
En uso de la voz Carlos Galindo Bertaud, Secretario del Ayuntamiento, refiere que: 
Te pido por favor a Franco Gabriel Pérez Rivera que ocupe el podio. Va a hacer algunos 
comentarios el cuarto regidor, profesor Gilberto Gómez Jiménez, sobre el tema museo de 
sitio. 
 
En uso de la voz Franco Gabriel Pérez Rivera, refiere que: Pues yo, prácticamente, 
estoy aquí para hablar sobre una problemática que se está dando no de la noche a la 
mañana, sino que ya se está presentando incluso desde años antes. ¿Qué está pasando? 
pues que, prácticamente, las generaciones de ahora están olvidando la historia. Si llegan 
con un alumno de primaria y le preguntan, ¿quién fue Emiliano Zapata o alguien 
relacionado?, probablemente no les pueda responder; ni siquiera sabría en qué ayudó. 
Pero si le preguntan algo más actual, sobre algún cantante o youtuber, probablemente les 
responderá con detalles de más. 

Y, pues, el museo que quiero plantear es que sea un espacio interactivo en el cual se 
explique para que las generaciones de ahora puedan conocer sus raíces, de dónde 
vienen. La historia de este municipio comienza desde hace 800 años, según Miguel León 
Portilla, en un lugar llamado el cerro de Xolox, al lado de Xaltocan, el cual terminaba 
siendo un pequeño puerto lacustre, por el cual el paso de mercancías hacia la zona centro 
del país tenía que pasar. 

Entonces, ahí empezó a florecer. Llegó quien conocemos y quien da nombre a uno de los 
pueblos, uno de los 12 pueblos más viejos y originarios de Tecámac, San Lucas Xolox. 
Este caudillo se llamaba Xolotl, y comenzó prácticamente su expansión, llegando a tener 
un imperio y una relevancia tan grande que conquistó las dos esquinas del estado de 
Hidalgo, que son prácticamente Puebla y Veracruz. Llegó a conquistar la mayor parte del 
estado de México, rodeando casi todo el lago de Texcoco. Después de esto, casó a todas 
sus hijas, y solo el hijo principal, Nopaltzin, decidió quedarse con el imperio que había 
fundado. ¿Y qué sucedió después? Pues este imperio que había creado terminó, junto 
con otros imperios, sentando las bases del Anáhuac, que significa que era una pequeña 
amalgama de culturas, lo que creó lo que conocemos como los mexicas o Tenochtitlán.  
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Después de la creación de Tenochtitlán y la conquista, los españoles llegaron, 
conquistaron, y ahí no acaba la historia de este pueblo, ya que se convirtió en lo que era 
una república o pueblo de indios, es decir, que tenían un sistema totalmente diferente en 
el cual se gobernaba por municipio y por cabildo. 

Después de esto, la historia del pueblo sigue hasta la fecha, y estamos en esto. Entonces, 
¿qué podemos hacer para que esto no se olvide? pues crear el espacio que les habíamos 
mencionado. Desde mi perspectiva, la gente no muere hasta que es olvidada, y las 
historias tampoco. Así que, si no hay de dónde rescatar esta historia ni estos espacios de 
cultura, no podemos seguir recordando esto. Más que nada, yo pienso que la sociedad se 
rige por libertad, cultura y trabajo. Esta fue mi propuesta, y muchas gracias por 
escucharme. 

En uso de la voz Gilberto Gómez Jiménez, Cuarto Regidor, refiere que: Compañeros 
integrantes del Cabildo, Presidenta, Secretario. Felicidades, Franco Gabriel, por estas 
reflexiones en torno a la importancia estratégica de lo que es la historia de nuestras 
culturas, de nuestros pueblos. Porque ellos son la memoria colectiva que nos puede hacer 
resistir la ofensiva neocolonial. Hubo una conquista basada en sangre y fuego que duró 
300 años, pero esta conquista espiritual, económica y cultural no ha terminado. Decimos 
que somos un país independiente y soberano en algún porcentaje, pero tú sabes que el 
modelo capitalista, imperial, monopolista, es globalizado. 

Así que hoy nuestros jóvenes, en lugar de conocer la historia de Xolotl, conocen todo lo 
que acontece en las redes sociales. Tienes razón en eso. Por ello, hoy el planteamiento 
de crear museos de sitio y museos comunitarios que complementen la existencia de los 
museos regionales, el Museo Nacional de Antropología e Historia, que es una maravilla 
que no alcanzas a recorrer en un día, es de vital importancia. Nuestros 12 pueblos 
originarios hoy están siendo absorbidos por la mancha urbana, por los nuevos 
fraccionamientos. 

Por ello, este gobierno tiene el planteamiento a futuro de crear un corredor turístico que le 
dé a cada pueblo originario un espacio, como se le está dando o se le va a dar a Xolox. 
En Xolox, en estas fiestas patrias, se va aperturar la biblioteca del pueblo, pero esto no 
está peleado con que se complemente con un museo comunitario, donde, aparte de la 
lengua escrita, brotan a cada rato en las tierras ejidales evidencias concretas de lo que 
fueron nuestras culturas: caritas, esculturas. Muchas familias tienen en su hogar estas 
evidencias de esta gran cultura. 

Yo creo que, aparte de la biblioteca que prontamente se aperturará en Xolox, es un 
planteamiento a futuro crear nuestros museos comunitarios. Eso nos va a permitir, 
compañeros y compañeras, resistir la ofensiva, porque solo un pueblo culto, un pueblo 
que conoce su historia, puede ser un pueblo de virtud, de valores, para enfrentar la 
violencia, para enfrentar los peligros que hoy acechan, no solo a la juventud, sino a 
nuestra sociedad entera. Yo te felicito y creo que este gobierno va a poner todo lo que 
esté de su parte para crear este módulo cultural en San Lucas Xolox, en los 12 pueblos y 
en todo el municipio. Gracias. 

En uso de la voz Carlos Galindo Bertaud, Secretario del Ayuntamiento, refiere que: 
Gracias, profesor. ¿Algún otro comentario de los ediles? Regidora, Belén. 
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En uso de la voz Belén Lozano Soto, Décima Primera Regidora, refiere que: 
Buenos días. Yo creo que hay que romper moldes, romper moldes. Tengo una hija 
adolescente y creo que ustedes tienen la herramienta en sus manos. Entiendo que 
muchos tiktokers, videos y cosas que se manejan en redes sociales, muchas veces hacen 
apología a la delincuencia; todos creo que lo hemos visto, todos hemos estado en 
contacto directo con ello. 

Yo puedo proponer, se me ocurre, que ustedes mismos creen contenido. Ve y párate en 
el pueblo de Xolox, haz un pequeño video y compártelo, compártelo, compártelo, 
compártelo. Que se haga viral, que se haga viral. Es una de las formas en que creo que 
podemos llegarles a los jóvenes de hoy en día. 

Entonces, la solución creo que está en nuestras manos, está en sus manos, y ustedes 
mismos, creo que mejor que nadie, saben manejar esto, saben crear cosas con esto. Está 
en sus manos. Sería todo. 

En uso de la voz Carlos Galindo Bertaud, Secretario del Ayuntamiento, refiere que: 
A continuación, le pedimos a Zoe Marín Priego que ocupe la tribuna por favor y nos va a 
hacer favor de hacer algunos, comentarios el sexto regidor sobre una propuesta de torneo 
interescolar. 

En uso de la voz Zoe Marín Priego, refiere que: Gracias. Muy buenos días, Presidenta, 
Secretario, y miembros del Cabildo. Vengo a presentar mi propuesta, centrada 
principalmente en la vida saludable. Como ya han mencionado mis compañeros, los 
jóvenes se han centrado demasiado en las redes sociales, en los teléfonos, en ese tipo de 
actividades, y creo que hace falta más recreatividad entre nosotros. Como escuelas, como 
jóvenes, podríamos convivir, llevar una sana convivencia y una vida saludable. 

Si bien ya hay deportivos, yo he visitado deportivos en Tecámac donde se realizan este 
tipo de actividades, me encantaría, y como estudiante creo que sería más oportuno que 
estuvieran más cerca de las escuelas. Un lugar donde todos se conozcan, donde también 
entre escuelas habría oportunidad de conocer nueva gente y de practicar. 

Por ello, propongo estos torneos interescolares. Se han llevado a cabo algunos, como por 
ejemplo en inglés, o en ajedrez. Yo he participado en ajedrez. En inglés muy poco, pero 
sí. 

En uso de la voz Carlos Galindo Bertaud, Secretario del Ayuntamiento, refiere que: 
Gracias, Zoe. Regidor, inciso, ¿algún comentario?. 
 
En uso de la voz Víctor Manuel Enciso Padrón, Sexto Regidor: ¿Me recuerdas tu 
nombre? . 
 
En uso de la voz Zoe Marín Priego, refiere que: Zoe, Zoe Marín. 
 
En uso de la voz Víctor Manuel Enciso Padrón, Sexto Regidor, refiere que: ¿Ya 
habías estado el año pasado también?. 
 
En uso de la voz Zoe Marín Priego, refiere que: Sí, yo también estuve como compañero 
ahí. 
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En uso de la voz Víctor Manuel Enciso Padrón, Sexto Regidor, refiere que: Bueno, 
pues felicitarte por tu brillante propuesta. Los jóvenes necesitan, como bien lo decías, un 
intercambio de conocimientos. Cuando iba a la secundaria, participé en un torneo 
interinstitucional que se llamaba Mavera Matemática, y gané algunos lugares en las 
primeras competencias, haciendo exámenes, pruebas, e incluso proponiendo métodos de 
enseñanza para diversas materias académicas. Es un reconocimiento pleno para la 
juventud cuando llega con un, bueno, en aquel momento, en mi caso, gané un tercer 
lugar. Es un aliciente para los jóvenes llegar con eso frente a su grupo, porque se sienten 
integrados, se sienten reconocidos. 

Es muy importante que las instituciones educativas de todos los niveles, específicamente 
de la edad escolar en adelante hasta el universitario, todo el espectro de edades que 
comprende la juventud, generen ese tipo de intercambios. Entiendo la propuesta, pero te 
lo explico de esta forma: ¿Cómo podríamos, o qué consideras que el gobierno tendría que 
ejecutar para incentivar precisamente esos torneos? Sé que estás hablando, por ejemplo, 
del ajedrez, del inglés. ¿Qué otras disciplinas? ¿Alcanza también el tema del deporte, 
atendiendo las propuestas de los otros jóvenes? ¿El aspecto cultural, literario? En la 
secundaria donde yo iba, reconozco mucho un proyecto que se llamaba "Platicando un 
Libro", donde los jóvenes iban, pasaban y platicaban sobre el libro que habían leído. Se 
ponían a cantar en el palomazo del receso, porque a los chavos les gusta también eso. 
Pero, ¿Cómo lo podríamos hacer? ¿En qué te ayudamos? 

En uso de la voz Zoe Marín Priego, refiere que: Creo yo que se podría llevar a cabo 
con la organización, primero que nada. Todo empieza con la organización, pero sin eso 
no se puede realizar. Se puede llevar a cabo, como ya dije, en los deportivos, como los 
que mencioné: Sierra Hermosa o en Ojo de Agua. Yo he visitado ambos. También en las 
escuelas, hay ciertas escuelas que tienen un buen espacio para este tipo de cosas, y creo 
que sí es importante. 

Me gustaría que también estuviera centrado en lo cultural, en la lectura, en la literatura, en 
todo eso. Como ya mencionó, podría haber algún círculo de lectura, concursos de 
escritura también. Alguna vez, creo que cuando estaba en primaria, participé en un 
concurso de poemas en Santa María Ozumbilla, en calaveritas literarias, perdón. 
Culturalmente, creo que podría ser propiamente del municipio, como ya lo mencionaron 
mis compañeros, y creo que ya. 

En uso de la voz Víctor Manuel Enciso Padrón, Sexto Regidor, refiere que: 
Secretario, compañeros regidores, Me parecería entonces que, para poder aterrizar la 
propuesta de Zoe, la Dirección de Cultura, que bien citaba el regidor Pérez Guerrero, 
tendría que ser la generadora de los vínculos con las diferentes direcciones de las 
escuelas primarias, secundarias y preparatorias. Para ello, en una mesa plenaria dentro 
de las instalaciones del DIF del municipio, se plantearía esta propuesta que estás 
haciendo acertadamente. Que se calendarice, que se pongan fechas tentativas para 
arrancar, incluso por temáticas. En este caso, se me ocurre, por ejemplo, comenzar con 
las fiestas patrias, ¿No? Empezar con un tipo de intercambio. Hablaba yo hace rato del 
canto, porque a los jóvenes les gusta también cantar. Por ejemplo, que se incentive un 
festival de la música mexicana dentro de las escuelas, o un concurso de ofrendas entre 
escuelas, y que, lógicamente, el cuerpo edilicio esté auspiciando y alentando dichas 
propuestas es todo gracias. 
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En uso de la voz Carlos Galindo Bertaud, Secretario del Ayuntamiento, refiere que: 
Muchas gracias, regidor. Muchas gracias, Zoe. Vamos a pedir a Camila Quetziri Huerta 
Marín que haga uso de la voz. Ella tiene inquietudes relacionadas con servicios públicos 
en su comunidad y su propuesta fue analizada previamente por el regidor Lorenzo 
Gutiérrez Ugalde Tiene el uso de la voz.  

En uso de la voz Camila Quetziri Huerta Marín, refiere que: Buenos días. Primero que 
nada, Presidenta, Secretario y personal del Cabildo. Mi propuesta es acerca de la 
construcción de coladeras en San Pedro Atzompa, así como de jornadas de limpieza para 
las calles, porque se junta mucha basura, hojas de los árboles, ramas, y todo eso que va 
tapando las pocas coladeras que tienen. Esto ocasiona muchas inundaciones en casas y 
en los diferentes negocios que hay. 

Por lo que me comentaba una amiga que vive en esta parte de San Pedro, ha habido 
varias inundaciones donde el agua le llega hasta las rodillas, o donde se les 
descomponen refrigeradores y cosas que necesitan para sus negocios y para subsistir en 
este municipio y en esta vida. 

También propongo la presencia de la Guardia Civil para dar rondas por esa zona o por 
otras zonas del municipio que están con mucho peligro, por así decirlo, porque me 
comentan que hay varias personas con distintos tipos de adicción, en este caso 
alcoholismo, drogas, o de algún tipo, que agreden a las personas de esa misma 
comunidad. Ha habido casos en donde a ella, siendo estudiante y compañera mía, una 
persona que sufre de adicción a las drogas les ha gritado y una vez casi les avienta un 
tabique. Entonces, ellos corren muchísimo peligro y no hay muchas patrullas que anden 
vigilando la zona, por lo mismo de que es una zona un poco escondida por todo lo que 
hay alrededor, casi no hay nada. 

También, pues, las jornadas de limpieza que sean entre la comunidad y personas que los 
ayuden para limpiar sus calles, para que así pueda correr bien el agua y no se les estén 
descomponiendo sus cosas, no se les mojen sus cosas, o se les maltraten sus cosas. 

En uso de la voz Lorenzo Gutiérrez Ugalde, Décimo Regidor, refiere que: Hola, 
Camila. Hola. Buenos días. Buenos días, Presidenta, buenos días, Secretario, 
compañeros ediles, y a la ciudadanía que nos ve a través de las redes sociales. Fíjate 
que, escuchándote atentamente, ojalá existieran más ciudadanos como tú en todo lo largo 
y ancho del municipio. Lo que necesitamos son ojos vigilantes, ciudadanos 
comprometidos con lo que está pasando en su comunidad, que nos sirvan como 
controladores sociales y que nos hagan llegar, en estos foros y cabildos, lo que ustedes 
han vivido y se han percatado. 

Mira, tú tienes dos comentarios que hiciste claramente. El primero es que quieres 
proponer la construcción de alcantarillas para que las calles no se inunden, y así los 
negocios y las personas de la colonia no tengan tantos problemas a la hora de trabajar. El 
segundo, relacionado con la salud, es sobre la importancia de organizar jornadas de 
limpieza en las calles. 

En uso de la voz Camila Quetziri Huerta Marín, refiere que: Sí, de hecho, la 
compañera y amiga mía que les comentó, me comentó recientemente que por las lluvias 
tan intensas y las inundaciones que ha habido, muchas personas de la tercera edad se 
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enferman. no tienen los recursos necesarios como para asistir o para tener un seguro 
médico. Entonces, para ellos es muy riesgoso y considerando que son de la tercera edad, 
tienen las defensas un poquito más bajas. 

En uso de la voz Lorenzo Gutiérrez Ugalde, Décimo Regidor, refiere que: Sí, mira, 
comentarte que, al respecto, están realizando varias obras ahí en San Pedro Atzompa. 
Por ejemplo, se está ejecutando la rehabilitación de 760 metros lineales de red sanitaria 
con materiales como polietileno de alta densidad corrugado. Se ha realizado la reparación 
de seis tubos fracturados en las calles Narciso Mendoza, en Privada Centenario, Josefa 
Ortiz de Domínguez, Galeana y Acueducto. Se han reparado cinco socavones en las 
calles Emiliano Zapata, Benito Juárez, Belisario Domínguez, Leona Vicario y Francisco 
González. Se han construido 6 rejillas pluviales de piso y 12 rejillas de banqueta para el 
desalojo de encharcamientos de agua de lluvia en las calles Centenario, Libertad, 
Emiliano Zapata, Benito Juárez, Belisario Domínguez, Leona Vicario, Jorge Jiménez 
Cantú y Josefa Ortiz de Domínguez. 

En el año 2023, se construyeron 1,836 metros lineales de red sanitaria en zonas como el 
Cubo y la primera, segunda, tercera cerradas de Golondrinas. Quiero comentarte que 
estas obras, a veces, no son suficientes. Se trata también de un tema de educación, de 
cultura, porque todos, bueno, voy a tomar un cuento, aunque yo no lo hago, vamos por la 
calle y se nos hace fácil arrojar un papelito, una botella, una bolsa. Y bien lo acabas de 
decir, se va acumulando, se va acumulando, se va acumulando, empieza a llover, 
empieza a correr el agua y empiezan a tapar todas lo que son las alcantarillas. ¿Tú qué 
sugerirías a nosotros como administración y a tus vecinos, a la ciudadanía de San Pedro? 

En uso de la voz Camila Quetziri Huerta Marín, refiere que: Bueno, sugeriría la 
proporción de algún material para que las personas puedan limpiar bien sus calles. O sea, 
que se junte la gente de esa comunidad o de la comunidad a la que se vaya a limpiar y 
que digan, "Ah, bueno, te damos cierta parte de material para que puedas limpiar tus 
calles y nosotros también te vamos a estar apoyando." En este caso, pues que las 
personas de la comunidad se junten y recojan basura o ayuden a destapar las 
alcantarillas que se han tapado por hojas, basura y todo eso. 

En uso de la voz Carlos Galindo Bertaud, Secretario del Ayuntamiento, refiere que: 
Muchas gracias, regidor. Muchas gracias, Camila. No hay más comentarios, ¿verdad? 
Sobre el punto, solamente para conocimiento del público que nos mira y también de 
Camila, referirle que San Pedro Atzompa es una zona peculiar respecto a su orografía 
porque hay un desnivel de hasta 4 metros de diferencia. Por ejemplo, respecto a Ojo de 
Agua: Ojo de Agua está así, San Pedro está así, Ozumbilla está así. Pero, además de la 
conformación orográfica, los sistemas de desagüe de las aguas pluviales y parte de las 
residuales en las zonas altas naturalmente llegaban y llegan a San Pedro Atzompa. 
Entonces, también tenemos y seguimos teniendo problemas muy graves. 

Pero también fue, como ya lo comentó el regidor, una de las comunidades que más 
inversión ha recibido en materia de infraestructura hidrosanitaria. La inversión total del 
municipio en los seis años ha tenido como consecuencia cerca de 65 kilómetros 
construidos de nuevos colectores, que en gran parte están en Ojo de Agua y en San 
Pedro Atzompa, porque son las zonas bajas. Entonces, para que quede constancia de 
este esfuerzo, que tendrá que complementarse en breve, porque ciertamente los 
esfuerzos tienen que dar resultados. Los tenemos, pero como lo dijo el regidor, hace falta 
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todavía un poquito más de inversión que se está ejecutando para ya tener por resuelto al 
100% el problema. Entonces, muchas gracias por tu participación, muy valiosa. 

Le vamos a pedir también a Karen Vanessa Cholula Bautista, que también tuvo 
propuestas y comentarios sobre algunos servicios públicos que fueron analizados en 
específico por la décima primera regidora, Belén Lozano. Adelante, por favor, Karen. 
Gracias a todos, a todas las autoridades aquí presentes y a mis vecinos presentes.  

En uso de la voz En uso de la voz Karen Vanessa Cholula Bautista, refiere que: 
Buenos días a todos, a las autoridades aquí presentes y a mis vecinos presentes. Bueno, 
en primera instancia, mis propuestas fueron principalmente para mi comunidad, 
específicamente en San Martín Azcatepec, porque justamente me basé en la Ley 
Orgánica, en el artículo 125, sobre el mantenimiento y brindar los servicios tanto de 
seguridad, alumbrado público y pavimentación. Justamente, bueno, son una de esas 
propuestas. 

Por otra parte, también tengo la propuesta de llevar todos aquellos talleres, tanto 
culturales, deportivos, artísticos, como música, canto y demás talleres, a cada una de las 
delegaciones, porque pues sí es bien sabido que tenemos casas culturales, pero no todos 
los jóvenes, niños o adolescentes están en Héroes, en Villas o en la Nopalera, ¿no? 
Entonces, ese acercamiento, bueno, que se tenga más acercamiento de estos talleres 
para todas las personas, porque justamente los padres de familia a lo mejor no tienen el 
tiempo para llevar a sus hijos hasta Villas del Real, hasta Ojo de Agua, hasta la Nopalera, 
incluso ni tiempo ni dinero, porque también se necesita aquello. Entonces, acercarlo más 
y, de igual manera, basarnos en las necesidades de cada comunidad. 

¿Por qué no? Por ejemplo, en San Pablo Tecalco, sabemos que es un pueblo con cultura 
y tiene su feria del pulque, ¿por qué no aprovechar que tenemos una universidad 
tecnológica y se imparten ingenierías, y tenemos técnicos en biotecnología que nos 
ayuden a impartir talleres allá justamente de cómo procesar el pulque, de qué beneficios, 
además de alcoholizarnos con el pulque, tiene el pulque? Justamente ahí en Xolox, que si 
mal no recuerdo tiene un criadero de ajolotes, dar estos pequeños talleres, darles el 
espacio a los jóvenes estudiantes ingenieros que den estos talleres dentro de esa 
localidad. 

Y, ¿Por qué no, por ejemplo, aprovechar que se vienen estas fechas de septiembre y 
noviembre para dar talleres como cartonería y demás? ¿Y por qué no hacer concursos a 
nivel municipal de cada localidad? Que San Martín lleve su parte, un taller, y ahí salió un 
alumno, y entonces que lleve y presente su maqueta, por ejemplo. Y así hacer concursos, 
incluso deportivos, porque muchos jóvenes, o que se hagan clubes deportivos en cada 
comunidad, para así poder ¿Por qué no hacer una pequeña olimpiada, ¿No? Entonces, 
esa es mi propuesta. 

En uso de la voz Belén Lozano Soto, Décima Primera Regidora, refiere que: 
Gracias, Karen. Buenos días, compañeros, presidenta, secretario. Creo que el vivir día a 
día las necesidades de nuestras comunidades nos va abriendo los ojos sobre lo que es 
prioritario. Bueno, una de tus propuestas es reductores de velocidad en algunas calles. 
Entiendo que se trabajan en calles principales, pero antes que nada y antes que todo, 
siempre somos peatones. Entonces, creo que también eso se debe a la falta de 
conciencia vial que hay en muchas personas. El no respetar los límites de velocidad en 
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calles donde a lo mucho puedes ir a 20, quiero suponer que pasan a 80, provocando 
accidentes y, muchas veces, pérdidas irreparables. 

Entonces, yo considero y propongo que se hagan cápsulas informativas donde se 
concientice a las personas que manejan un vehículo, también a muchas veces una 
bicicleta, porque muchas veces no respetan al peatón. Entonces, muchas veces podemos 
ocasionar un accidente o ser parte de uno. Me queda claro que el gobierno trabaja 
constantemente en mejorar vialidades, en poner atención a servicios como la luz y la 
seguridad. 

Me vuelve a llamar la atención que hablan mucho de cultura. Me encanta que los jóvenes 
estén hambrientos de conocer, de que todas esas actividades lleguen a sus comunidades, 
ya que la ciudad nos queda muy lejos y muchas veces implica un costo monetario con el 
cual no contamos. Entonces, ¿qué mejor que aquí el municipio y la casa de Cultura y 
Educación pongan énfasis en todas esas actividades que son tan factibles para ustedes y 
que se puedan desarrollar? Me fascina que todos ustedes estén aquí preocupados y 
ocupados por ver cómo transmiten el conocimiento, la cultura, el arte y el deporte a todos 
los miembros de la comunidad. 

En uso de la voz Carlos Galindo Bertaud, Secretario del Ayuntamiento, refiere que: 
Gracias, Regidora. Si no hubiera algún otro comentario de los ediles. ¿Algún comentario? 
 
En uso de la voz Karen Vanessa Cholula Bautista, refiere que: Sí, claro. Bueno, como 
último, me gustaría exhortar a nuestras autoridades aquí presentes para que se acerquen 
más y tengan más comunicación con los ciudadanos. ¿Y cómo se puede lograr eso? 
Acercándose a sus delegados y a sus autoridades auxiliares, como lo son los delegados y 
los miembros de COPACI, para así identificar qué necesita cada localidad. Porque a 
veces es difícil conocer todas las necesidades, pero podemos apoyarnos a través de 
ellos. Entonces, si ellos tienen esas facultades para que ustedes puedan ayudarles, me 
parece importante que aprovechen eso. 
 
En uso de la voz Carlos Galindo Bertaud, Secretario del Ayuntamiento, refiere que: 
Muchas gracias por su participación. Ya para desahogar esta parte del punto, le vamos a 
pedir a Luis Ángel García Ortiz que tome el micrófono, igual al tema cultural empezando 
con el tema de los servicios. 

En uso de la voz Luis Ángel García Ortiz, refiere que: Con su venia, presidenta, 
secretario y ediles del ayuntamiento, si mi propuesta va encaminada a servicios públicos, 
va también con tema de seguridad del municipio. Y, como se los adelanté en el desayuno, 
va correspondiente igual al tema cultural. Empezando con el tema de servicios públicos, 
solicito que, bueno, mi solicitud va encaminada a darle mantenimiento a algunas de las 
calles principales del municipio de Tecámac, principalmente, pues aquí en Tecámac 
Centro. Sí, como ustedes han visto, como ciudadanos aquí en el municipio que han 
transitado por estas calles, creo que todos hemos notado el mal, los baches que se 
encuentran en las calles, el deterioro que se ha llevado por las lluvias. Digo, es algo 
natural que haya deterioro en las calles, pero yo considero, y como ciudadano aquí de 
Tecámac, que, si aquí es nuestra cabecera municipal y ahora que estamos en un 
propenso desarrollo urbano con el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, deberíamos 
tener nuestras calles bien arregladas.  
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Realmente, van a transitar por aquí ciudadanos de otros estados, e incluso de otros 
países, y se debe ver bien nuestro municipio. Que, realmente, como se ha mencionado, si 
es la administración, el mejor gobierno que se tiene en el eslogan, que se muestre 
también en sus calles, y principalmente, pues aquí en la cabecera municipal. 

Ahora bien, por segundo punto, también tengo el tema de la seguridad en el transporte 
público. Yo creo que es algo que los ciudadanos hemos pedido constantemente. Yo he 
visto que se han hecho los rondines, se han hecho los puestos con los miembros de la 
Guardia Civil para revisar el transporte público, pero aún faltan más el resguardo por parte 
de estos miembros. Y yo les solicitaría, a través de este punto, que se hicieran más 
puntos de encuentro donde la Guardia Civil se haga presente, donde pase el transporte 
público. Y, de igual forma, como se ha hecho la revisión exhaustiva dentro de los 
transportes, los camiones, las combis, donde revisan a los pasajeros, que realmente se 
vea que van por un transporte seguro. Y, ahora bien, principalmente, el tema cultural. Yo 
considero que Tecámac es rico en su cultura. Tenemos tradiciones, tenemos bastante 
historia. Como bien lo comentaban ya varios de los jóvenes que hoy presentan su 
solicitud, todos, creo que hemos encaminado a eso, la identidad cultural de Tecámac, que 
se debe impulsar.  

Se ha hecho, se han hecho trabajos realmente, se han metido las casas de cultura, los 
centros culturales, se ha abierto foros, se ha abierto espacios para los jóvenes y para la 
ciudadanía, pero aún más, yo le pediría a cada uno de ustedes, ediles, con todo el 
respeto, que no solo se encabezaran proyectos a darle espacios a la ciudadanía, sino 
proyectos sostenibles que caminen por sí solos. Que realmente podamos llevar incluso la 
identidad cultural, se los adelantaba yo, estoy encabezando, busco encabezar y que se 
coordine el tema de una orquesta municipal, volverla a retomar, como se hizo antes de la 
pandemia. Y que sea un proyecto a largo plazo, que realmente podamos llevarlo a otros 
estados, que se vea realmente el renombre otra vez de Felipe y Villanueva, que tenemos 
bastantes jóvenes interesados, que hay bastante talento, pero falta mucho por descubrir 
aún. Hace falta mucho el impulsar y coordinar espacios para que, bueno, para que 
nutramos este tema de la orquesta municipal. Y no solo con el tema de la orquesta, sino 
también en otros temas culturales y artísticos. Hace falta aún más abrir espacios donde se 
conozca la identidad de nuestros 12 pueblos y que realmente, pues, trabajemos con la 
ciudadanía. Yo creo que lo que les pediría es que, en conjunto, se permitiera la cercanía a 
la ciudadanía, porque realmente ellos son los que saben en qué condiciones está o cómo 
podemos empezar a rescatar en cada uno de esos 12 pueblos la historia cultural que 
tenemos. 

Entonces, yo a esto les pediría, honorable cabildo, que habláramos más con la 
ciudadanía, que se coordinara más el tema con la ciudadanía y para que realmente 
encabecemos un proyecto bueno, para que se le dé identidad a estos 12 pueblos. Yo les 
aplaudo que se abra un corredor cultural; sí hace falta aquí en Tecámac un corredor 
cultural, pero hay que llevarlo a más, hay que hacer proyectos que sean a largo plazo y 
que alcemos el nombre de Tecámac en alto muchas gracias. 

En uso de la palabra Martín Villanueva Hernández, Décimo Segundo Regidor: Sí, 
buenos días, señora Presidenta, buenos días, señor Secretario, buenos días, compañeros 
ediles. En el punto de solicitud de repavimentación de Avenida 5 de Mayo, Avenida Felipe 
Villanueva y la Avenida Francisco González Bocanegra, ubicadas en Tecámac Centro, la 
Dirección de Obras Públicas continúa con un programa permanente de mantenimiento 
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que, el día 30 de agosto, comenzó con la atención simultánea de la calle Francisco 
González Bocanegra y calle 5 de Febrero. Posteriormente, se realizará el mantenimiento 
de las avenidas principales de la comunidad de Tecámac Centro. 

En cuestión del punto que decías, en materia de seguridad, solicitamos apoyo para 
proteger a los ciudadanos que utilizan el transporte público. Pedimos que los miembros de 
la Guardia Civil redoblen esfuerzos en sus protocolos de vigilancia y establezcan más 
puntos de revisión en el transporte público. La Guardia Civil Tecámac realiza operativos 
de transporte seguro de manera continua en puntos estratégicos a lo largo del municipio, 
contemplando principalmente el crucero de Reyes, el paradero de Tecámac Centro, a la 
altura de Villa del Real, sobre carretera México-Pachuca, y en los alrededores del 
paradero de Mexibús-Ojo de Agua. En la sexta sección de Los Héroes Tecámac, en estos 
operativos, verificamos la documentación de los choferes y unidades de transporte 
público, así como la realización de pruebas rápidas de doping y alcoholismo a los 
conductores. Además, se realizan operativos aleatorios de vehículos en regla y moto 
segura, mediante los cuales se verifica la documentación y el equipo de seguridad de los 
conductores. 

En la parte cultural, decías que se le diera más oportunidad a los jóvenes. Nosotros, en la 
Feria de Tecámac Centro, en abril y mayo, hemos hecho las invitaciones a los artesanos, 
a los compañeros que practican danza, bailes, canto, y hemos dado apertura a los 
jóvenes y a todas las personas del municipio. Este año, nos dieron la instrucción, la 
señora Presidenta y el señor Secretario, de que se hicieran dos foros donde lo cultural, lo 
local, se hiciera aquí en la explanada del municipio, y lo de bailes fue en un terreno hacia 
atrás. Entonces, ahí se le dio mucha oportunidad a los jóvenes, lo cual se viene haciendo 
en las casas de cultura y en las casas del DIF también se viene participando por esa 
parte. 

En uso de la voz Carlos Galindo Bertaud, Secretario del Ayuntamiento, refiere que: 
Quiere participar el regidor Enciso y después la regidora Luz Gutiérrez. 
 
En uso de la voz Víctor Manuel Enciso Padrón, Sexto Regidor, refiere que: Sí, 
buenas nuevamente. Tomo el uso de la palabra. Este, reconocer tu participación, Luis, te 
conozco y reconozco, porque ya son todos jóvenes que acaban de pasar. Pues 
reconocerle sus aportaciones a cada una y a cada uno de ustedes, y esto debe de quedar 
como un antecedente para este ayuntamiento de que la juventud de Tecámac está 
interesada en la materia política, porque esto es una acción política de trascendencia 
fundamental para la democracia, para la vida institucional de nuestro municipio. Y que, 
bueno, pues así como en su momento Luis me platicó que, en un momento, hizo un, o 
participó en un simulador del Senado y de foro de la ONU, y pues cosas de este tipo que 
ayudan a la juventud a que se adentre a esta materia, pues yo sí pediría que el día de 
mañana, digo, a lo mejor nosotros ya no vamos a estar en esta administración, algunos sí, 
como la regidora que va a suceder en el uso de la voz, pero, este, pues sí comentar que 
ojalá que sean los jóvenes que están aquí enfrente de nosotros, que estén sentados 
precisamente en estos curules donde estamos nosotros, para que de forma abierta, de 
frente, puedan intercambiar puntos de vista, simulando como si fuera realmente un 
cabildo, ¿No? O sea, el debate, la discusión, los puntos de acuerdo, que alguien tome el 
uso de la voz como secretario, que alguien sea el presidente, y que ese simulador, pues 
se tome nota como acuerdo como tal y se asuma como propuesta para el ayuntamiento 
entrante, para que se cumpla lo que este cabildo juvenil genuinamente está proponiendo. 
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Entonces, yo les felicito, la juventud de Tecámac, que es mucha pieza. Son ustedes 
verdaderamente el alma de un proceso de transformación que vive nuestro país. Y 
muchas felicidades. Y a ti, pues igualmente. Muchas felicidades. Y les agradezco que me 
hayan escuchado. 
 
En uso de la voz Carlos Galindo Bertaud, Secretario del Ayuntamiento, refiere que: 
Gracias, regidora Luz y después el participante.  

En uso de la voz María de la Luz Gutiérrez Islas, Séptima Regidora, refiere que: 
Gracias, secretario. Nuevamente, con su permiso, presidenta. Pues, bueno, miren, un 
tema importante y creo que medular en todo lo que hemos escuchado con los nueve 
jóvenes son temas de la administración municipal. Hay procesos justos, precisos, fechas 
para tomar decisiones jurídico-administrativas. Hay fechas para la presentación del 
presupuesto a través de un plan de trabajo que tiene a bien la presidenta hacer presente y 
aprobarse mediante cabildo, y presentarlo al órgano superior de fiscalización. Para ello, 
hay un comité que se encarga de recabar las necesidades en nuestro municipio, en donde 
participan diversos sectores de la población: mujeres, la comunidad de la diversidad, 
adultos mayores, asociaciones civiles, y, por supuesto, el gobierno; es el COPLADEMUN, 
en donde, bueno, pues vamos a planear en dónde se van a aplicar los dineros, los 
recursos. Entonces, ustedes deben estar muy atentos a estos procesos y a esos tiempos.  

Los felicito nuevamente y les pido que no desistan, porque probablemente se pueda 
suponer, bueno, ya nos escucharon y ya nos dijeron, pero es que ya se hizo, pero 
siempre hay algo más que hacer, más que contribuir. Y uno de ellos es escucharlos. No 
desistan, jóvenes, no claudiquen en sus esfuerzos. Que uno de ustedes, como bien lo 
dice nuestro regidor, esté en alguna posición, y, ¿Por qué no?, en el comité también, para 
levantar la voz por los jóvenes. Tecámac es de todos; hay que participar, hay que 
contagiar de esa energía que ustedes tienen a los demás jóvenes. Adoremos a los 
buenos, no que queramos imitar a los buenos. Es ahí la coyuntura que tenemos, pero sí 
necesitamos multiplicarnos, hacernos escuchar, como también lo dijo nuestra compañera 
regidora. Pero, pues, sí, felicito nuevamente, los abrazo, los aprecio, los respeto, 
reconozco su participación. Muchas felicidades. 

En uso de la voz Carlos Galindo Bertaud, Secretario del Ayuntamiento, refiere que: 
Gracias, regidora. Pidió también la palabra la regidora. 

En uso de la voz María Guadalupe Salazar Hernández, Novena Regidora, refiere que: 
Felicitarte, felicitar a cada uno de ustedes por sus propuestas, pero sobre todo porque, 
como jóvenes, a veces están involucrados en otro tipo de actividades, en la fiesta, en los 
conciertos, en otros temas que no involucran el tema administrativo, como es el caso de 
nosotros aquí. Nuestra presidenta ha tenido a bien hacer estos cabildos para los jóvenes, 
pero sobre todo abrirlos, el que les permitan que estén aquí, el que nos compartan. Para 
una servidora es increíble escucharles, porque yo creo que a través del tiempo seguimos 
aprendiendo. Y qué mejor que aprender de ustedes, de la nueva ideología, de las ganas 
que tienen por hacer las cosas. Y que, como dice mi compañera Luz y mi compañero 
Víctor, de verdad deseo que la administración entrante implemente este tipo de 
actividades y que no se queden en el aire. Pero va a depender mucho de ustedes, de que 
estén al 100% al pendiente de lo que se haga en esta administración que está por concluir 
el 31 de diciembre y por la que inicia el 1 de enero del 25. Entonces, de verdad, 
muchísimas felicidades. Muchas gracias, presidenta, secretario, compañeros. Es cuánto. 
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En uso de la voz En uso de la voz Luis Ángel García Ortiz, refiere que: Muchas 
gracias. Agradezco mucho sus comentarios. En verdad, que abrieran este espacio es 
gratificante. Y sí, como el regidor Víctor Manuel lo propuso, sería ideal que se abrieran 
más espacios, que hubiera más simuladores para los jóvenes. Incluso, ya lo mencioné, 
pero es una propuesta por escrito; ahí estaba la propuesta. Me gustaría, de igual forma, 
que esta propuesta fuera canalizada por cada uno de ustedes, para que se viera la 
posibilidad de abrir espacios para los jóvenes aquí adentro, más que nada por el tema de 
profesionalización. Que realmente sepan, como bien lo dicen, cómo está funcionando la 
administración pública de nuestro municipio, cuáles son los espacios, los tiempos, cómo 
se discute el presupuesto, cómo se discute la sesión de cabildo. Yo creo que, además de 
la difusión que se está dando por redes, es necesario invitar a la ciudadanía a participar 
más en foros, digamos, o simuladores, que sería lo ideal. Está marcado por la ley el 
Cabildo Juvenil, pero que el municipio también muestre esas ganas de crear un 
simulador, para que los jóvenes, por ejemplo, que hoy vinieron, puedan tomar los 
espacios y debatir entre ellos, presentar sus propuestas y realmente ver el debate. 

Digo, yo agradezco mucho el espacio que me dieron para exponer mis propuestas, pero 
sí me hubiera gustado un debate, no sé, que llevara a cabo un asesoramiento incluso con 
ustedes, que me dijeran cómo se está trabajando, cuál es su día a día. Creo que con eso 
se va a llevar más emoción a la participación juvenil en nuestro municipio. Y pues es todo. 
Les agradezco mucho la atención y créanme que los jóvenes no vamos a dejar de estar al 
pie del cañón. 

En uso de la voz Carlos Galindo Bertaud, Secretario del Ayuntamiento, refiere que: 
Muchas gracias. Muchas gracias. Pues han sido agotadas todas las participaciones que 
se registraron respecto de este último punto. Me instruye la presidenta compartir que es 
cierto que las principales avenidas de la cabecera municipal están deterioradas, pero 
también es cierto que ha habido un esfuerzo institucional continuo desde hace 6 años, en 
un plan que se estableció para consolidar el ordenamiento comercial, el ordenamiento 
vial, el ordenamiento del transporte, con un único fin que en ese entonces estableció la 
presidenta Mariela, que es potenciar la vocación económica y de servicios de la cabecera 
municipal. Es decir, no se puede construir una obra o no se debe que no vaya alineada 
con este plan de que el comercio, que es la principal actividad de la cabecera, se 
fortalezca. 

En torno a este plan, hay una acción muy relevante, muy determinante, que es una 
inversión fundamental de este ayuntamiento: la construcción del espacio comercial 
municipal en Las Abejas. Era una superficie del Parque Estatal Sierra Hermosa, de 
11,000 metros cuadrados, que la administración pasada recuperó para su dominio, y que 
esta administración ya invirtió recursos en una infraestructura considerable. Esto nos va a 
permitir, entre otras acciones, que los tianguis de los días viernes y domingo tengan la 
primera instalación bajo techo, construida ex profeso en el territorio municipal, pero que, 
además, todos los días haya actividad comercial. Esto beneficiará a muchos vecinos del 
municipio y de otros municipios e incluso de otros estados, que anteriormente se veían 
afectados por el comercio ambulante. Será un gran espacio de convivencia, comercio y 
encuentro, y permitirá proceder a la rehabilitación de la infraestructura urbana. 

Menciono también, por instrucciones superiores, la gestión que está realizando la maestra 
Rocío ante el gobierno del estado para que, en el presupuesto del año 2025, la Secretaría 
de Desarrollo Urbano pueda considerar, si somos hábiles y encontramos la coyuntura 
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adecuada, la rehabilitación de la plaza principal de esta explanada. Son 16,000 metros 
cuadrados de intervención urbana para su embellecimiento, rejuvenecimiento y arbolado 
nuevo, que ya está planteado ante esa instancia. Esto nos permitiría, si contamos con 
esos recursos por parte del gobierno del estado, que el ayuntamiento pueda destinar los 
recursos invertidos a regenerar más rápidamente lo que ya comentó aquí Luis Ángel. 

Concluyo comentando que no se puede considerar la rehabilitación de la infraestructura 
urbana de la cabecera municipal si no se considera una condición determinante: las 
precipitaciones pluviales de la microcuenca de San Pablo Tecalco, que es la que alimenta 
a la cabecera municipal y la que en otros tiempos provocaba inundaciones de 
considerable magnitud. Aclarando que sigue lloviendo mucho, aclarando que no se ha 
consolidado todavía la infraestructura, pero que sí se han dado pasos muy importantes 
para poder, en algún momento, consolidar esa infraestructura de colectores, pozos de 
absorción y drenajes que permitan que, cuando se rehabiliten los pavimentos, estos no se 
dañen por el considerable caudal que recibimos, afortunadamente, de esa microcuenca 
del Cerro de San Pablo Tecalco. 

Entonces, son las consideraciones respecto de la cabecera. Respecto de la orquesta, 
también me pide la Presidenta informar que el DIF retomó ya ese proyecto, que está 
considerado poderlo presentar en breve, ya como un hecho consolidado, al que también 
invitamos a Luis Ángel a que esté atento. Decirles a todas y a todos, además de sumarme 
a la felicitación que ya hicieron los ediles, que tienen instrucciones a Alejandra Galindo y 
Alejandro García de seguirse reuniendo con ustedes, con quien así lo desee, para que 
puedan dar testimonio del seguimiento que se le dé a cada una de las propuestas y de los 
acuerdos que también aquí están emanando de parte de la Presidencia y de los ediles, en 
el caso específico de cada una de sus propuestas. Así lo instruyó la presidenta municipal 
y con ello estaríamos concluyendo con este punto. Solamente pedirle a la presidenta 
municipal un último mensaje respecto de la participación de los jóvenes. 

En uso de la voz Petra Rocío Miguel Hernández, Presidenta Municipal 
Constitucional, refiere que: Gracias, secretario. Pues mi más amplio reconocimiento a 
cada uno de ustedes. El día de hoy, para nosotros es congratulante ver que jóvenes como 
ustedes están interesados en participar en la generación de políticas públicas que tengan 
que ver con la atención a sus comunidades, a la cultura, a la juventud, al deporte, y eso 
es sumamente importante. 

Mi más amplio reconocimiento a cada uno de ustedes, porque estoy segura de que las 
cosas no quedarán aquí. Ustedes, de manera coordinada, como bien lo dijo el secretario, 
vamos a ir dándole continuidad precisamente a cada una de sus propuestas a través de 
los compañeros, de la directora Alejandra, del compañero Alejandro, para que podamos 
avanzar. Este es el inicio. El inicio es lo más importante, porque de aquí para adelante 
tenemos que ir conformando el equipo en el cual ustedes pueden ir participando. 

Efectivamente, para poder avanzar a objetivos firmes necesitamos la participación de la 
sociedad y del gobierno. Estoy segura de que habrá continuidad en diferentes temas, 
porque, en primer lugar, varios de los compañeros ediles seguirán siendo parte del 
cabildo en esta administración, independientemente de que concluyamos esta 
administración el día 31 de diciembre. Va a haber continuidad y estos temas los van a ir 
trabajando de manera continua y coordinada con la colaboración de cada uno de ustedes. 
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Yo espero que no sea esta la única vez que los pueda saludar, sino en otras ocasiones 
poderme reunir con ustedes y con los compañeros, y ver cómo van avanzando en cada 
una de sus propuestas. Finalmente, invito a que sigan participando y que, de manera 
conjunta, vayamos construyendo estas nuevas propuestas, estas nuevas políticas 
públicas y trabajemos de manera unida para ver siempre esos avances que ya hemos 
venido teniendo. 

Hemos sido efectivamente el mejor gobierno, pero vamos avanzando y estoy segura de 
que esto se seguirá superando. Muchas gracias por participar, a cada uno de ustedes, 
jóvenes tecamaquenses que están aquí gracias. 
 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 
Lo anterior para todos los efectos legales a que haya lugar.    
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